



REPÚBLICA DE CHILE
ILUSTRE MUNICIPALIDAD
SAN JOSÉ DE MAIPO
SECRETARÍA MUNICIPAL

1

**ACTA SESIÓN ORDINARIA N°151
CONCEJO MUNICIPAL DE SAN JOSÉ DE MAIPO
PERÍODO 2016-2020**

05.02.2021

En San José de Maipo, siendo las 10:07 hrs. del día viernes 05 de febrero de 2021, se da inicio a la Sesión Ordinaria N° 151 del Concejo Municipal de San José de Maipo presidida por la Sra. Maite Birke Abaroa, Concejala de la Ilustre Municipalidad de San José de Maipo.

Asisten los Concejales Sres.: Andrés Venegas Veliz, Alejandro Hormazábal Arteaga, Marco Quintanilla Pizarro, Eduardo Astorga Flores y Carmen Gloria Iracabal Kneer.

Se encuentra presente en la sala de sesiones el Sra. Karina Cabello Escobar, Secretaria Municipal (S).

Actúa como Secretaria de Actas la Srta. Cynthia Ulloa de la Fuente.

TABLA A TRATAR

- A.- Aprobación del Honorable Concejo para Celebración de sesión vía remota:
- B.- Cuentas del Sr. Alcalde.
- C.- Hora de Varios.
- D.- Temas a Tratar:
 - 1.- Presentación sobre la situación de Emergencia Comunal.

DESARROLLO DE LA SESIÓN:

A.- Aprobación del Honorable Concejo para Celebración de sesión vía remota:
Se aprueba por unanimidad celebrar la sesión del concejo Municipal de manera remota.

B.- Cuentas del Sr. Alcalde (s):

Administrador municipal no está al tanto del motivo de la ausencia del Sr. Alcalde. Se excusa puesto que no tiene información que dar respecto a la emergencia. Tampoco ve conectados a los directores que son parte de las reuniones que se ha convocado durante la semana.

Tampoco ve conectados a los directores que son parte de las reuniones que se ha convocado durante la semana.

Sra. Presidenta: Considerando que no hay quién de mayor información, pasaremos a hora de varios.

C.- Hora de Varios:

Sra. Presidenta: Ofrece la palabra.

CONCEJAL SR. EDUARDO ASTORGA

Bueno para mi esta es la segunda catástrofe. Primero el aluvión que tuvimos el fin de semana, y segundo esta sesión ordinaria de concejo, que lo encuentro de pésimo gusto. Que, a no ser que haya ocurrido algo realmente sorprendente que justifique que no tengamos presente una parte jerárquica del municipio que nos pueda informar la situación real de la comuna, que yo veo bastante delicada desde que aconteció. Tengo una cantidad de casos, de verdad gravísimos y veo que no hay ninguna coordinación, o si la hay, por lo menos que se dignen a informárnosla. Entonces me siento realmente vulnerado, en el fondo como que uno está haciendo el papel de loco. He estado en varios sectores afectados y esta instancia es para ver donde estamos parados, la gente necesita al alcalde. Y esta es el momento para que se nos informara.

Considero que hay una falta grave de nuestra autoridad, yo aún soy concejal, y merezco el respeto correspondiente. Ya estoy cansado de esta situación, y que se victimice con los desafortunados acontecimientos, pero no nos informa lo que está pasando.

Sra. Presidenta: yo comparto su frustración y su enojo. Hemos estado en situación de abandono por parte de esta catástrofe. Vemos que protocolo de emergencia no existe. También encuentro una falta de respeto que no esté el alcalde ni los directores para recibir todo lo que nosotros hemos vivido en la calle.

Concejal Quintanilla: No quiero tomar aún mi momento de varios. Yo quiero hacer una propuesta... Y también me sumo a que esto es una falta de respeto porque nosotros somos autoridades, y encuentro que era importantísimo tener una reunión a lo menos el día lunes, hoy es viernes y no tuvimos nada. Nosotros somos autoridad plena cuando estamos acá en consejo, tenemos la facultad para hacer y deshacer, por eso quiero proponer darle la palabra a lo menos una persona por localidad para que nos informen, ya que nuestras autoridades no lo hacen, demos el espacio a la gente, solo un minuto. Nosotros no podemos quedar atrapados sin poder hacer nada, ni abrir espacios para que la gente se exprese.

Sra. Presidenta: Veamos si hay dirigentes primero, y que opinan los colegas.

Concejala Iracabal: Yo sugiero generar otro espacio donde se convoque a las JJ.VV y conversar con ellos. Si Hay algunos conectados, pero no sé si es la mayoría, y este concejo es justamente para lo contrario, para que el alcalde y los directores nos informen a nosotros y a la comunidad la situación.

Sra. Presidenta: Yo la verdad es que suspendería esta sesión.

El señor Alcalde se incorpora y preside la sesión.

Sr. Presidente: Pido las disculpas pertinentes, ya que estaba en una reunión con director de DOH, además de directora de Sernatur, Subsecretario de economía y Seremi quisieron juntarse con la cámara y empresarios afectados.

Les daré un resumen de los canales afectados: Canal comunero, Canal morenino, La Palita, Canal de riego de Melocotón Alto, Canal de riego de San Alfonso, Canal de riego de San Gabriel, Quebrada el Ingenio que cambió de curso.

En cuanto a infraestructura pública, señalar que tenemos daños a la Ruta G-25, con especial cuidado en el sector de San Alfonso donde se encuentra el puente mecano. Allí hay socavamientos, por lo que hasta que no se vea bien los daños, no se va a poder transitar por él, solo por el costado, y en toda la ruta por una sola vía.

Al momento se ha catastrado 189 familias y se sigue trabajando en ello.

He estado en contacto con los dirigentes de todas las localidades. Con ello se ha canalizado las necesidades, maquinaria, comida etc.

La escuela de Melocotón está en condición de albergue con unas 10 personas del ex reten viejo. En la escuela de San Alfonso no hay albergue. En San Gabriel se encontraba tres personas hasta ayer, no sé si volvieron. El Liceo Polivalente también funciona como centro de acopio y donde se queda los 200 militares que nos estará ayudando.

En el sector de Alfalfal se está coordinando la entrega de agua potable ya que estaba saliendo el agua turbia.

Un Tens fue por vía aérea a la localidad de EL Volcán.

Se nos trajo pipetas para filtrar el agua, estas duran un año.

Carozzi nos dará 500 raciones diarias de alimentación, también los pescadores de Talcahuano nos envió colaciones.

Pedí al Ministro de salud una vacunación masiva a la comuna, puesto que por el número de personas que ha subido se puede generar mayores contagios.

La ministra Karla Rubilar me ha acompañado durante esta tragedia, y se comenzará a ver el apoyo que brindará el gobierno a las familias catastradas.

Pedí por recomendación de la concejala Iracabal, se decretara nuestra comuna como zona de catástrofe.

Concejal Astorga: Yo alcalde quisiera saber cuál es el canal de comunicación que se está trabajando. Los vecinos, que son muchos, hablan de falta de visita de municipales.

Quisiera saber dónde se está botando el lodo. Las familias no saben dónde dejarlo. Sabemos que se está sacando de las calles, pero desde las casas no se sabe.

Se necesita baños químicos para las familias y para los voluntarios en San Alfonso.

En el sector de Guayacán, la quebrada, también cayó un rodado, sin mayor emergencia, pero se necesita limpieza porque en cualquier momento cae.

Sr. Presidente: Se determinó con los dirigentes que el material se saca a la calle y luego la maquinaria lo lleva al lugar de acopio.

Estamos recibiendo las instrucciones de vialidad.

Y quisiera pedirles que si ustedes tienen que contactarme, me llamen. Y los invito a venir a ver como se está trabajando acá en el colegio.

Concejala Birke: Por mi parte alcalde, me siento decepcionada del protocolo. Traté de contactarme con el director Alday, de hablar con usted, con algún director y nada. No sé cuál es el protocolo de emergencia. Nosotros somos los primeros en recibir los requerimientos de los vecinos.

¿Quién participó en el Coe?

La comunidad no es tomada en cuenta, no se informa nada. No hay teléfonos de emergencia.

En Guayacán no se acercó ningún municipal.

En Melocotón hay vecinos solos. No hay psicólogo, asistente social, nada... Están los vecinos cuidándose entre ellos.

Hay que ver el tema de las infecciones estomacales también.

Sr. Presidente: Yo le voy a contestar todo, pero no tengo fuerzas para seguir escuchando lo que usted me está diciendo, porque tengo que seguir trabajando.

Concejala Birke: La gente está abandonada. En el Volcán falta generador que ofrecieron.

Acá hay una pésima situación de emergencia y de protocolo municipal. No contesta whatsapp ni coreos. Los vecinos siguen con el barro en las casas. ¿Por qué no salieron los militares antes a ayudar a la gente? Recién el día miércoles estuvieron en San Alfonso con pala y carretilla.

Usted nos faltó el respeto, no nos escucha, no nos toma en cuenta. No nos incluyó en el Coe y le damos toda la información.

El momento es grave. La naturaleza fue buena con nosotros, el arenal debió evacuarse. Hay que agradecer que no perdimos ningún vecino.

En mi visita al albergue de Melocotón están estresados. Ahí no estuvo ningún municipal. Los mismos militares lo dijeron. ¿Entonces los vecinos mienten?

Los vecinos necesitan baños químicos, equipo médico, contención para todo lo que vivieron alcalde.

Los vecinos que son de San Alfonso, y están en Melocotón quieren volver a su localidad. Hay que generar un espacio para albergarlos.

Concejal Venegas: Por mi parte estoy de acuerdo con mi colega concejala, sin compartir la forma. Alcalde son tantas las cosas que llegan, si bien yo no soy de acción como el colega Hormazabal a palear por ejemplo, pero sí puedo articular e informar las necesidades que tiene la gente. Comprendo la impotencia, porque

uno informa y no hay respuesta, ni una manito etc. A mí el director Alday si me respondió.

Pero si estoy de acuerdo con la molestia, porque somos dejados de lado. Acá no hay falta de respeto, sino ímpetu, ya que se genera impotencia al no tener respuesta inmediata. Todas las labores suman, pero estamos fuera del aparataje, porque en el protocolo de emergencia no está incluidos los concejales.

La respuesta inmediata es despeje y conectividad en la comuna. Donde se enfoca principalmente la ayuda. Pero también debemos ver la urgencia, el vecino que tiene barro en su casa, sacarlos. Donde la comunidad ha dado el ejemplo.

Quiero resumir la etapa que se viene que yo llamo de reconstrucción, que es lenta. Se requiere con urgencia, baños públicos, estanques de agua, atención médica integral.

Es importante que se trabaje pronto en nuevas viviendas, ya que estamos en verano, y hoy no es tan necesario, pero hay que ver lo que se viene en el futuro y dar solución.

También alcalde se requiere urgente camión limpia fosas.

Concejal Hormazabal: Por mi parte les cuento que estoy en San Alfonso, y se necesita baños químicos, hay contingente militar, voluntarios y vecinos.

Se requiere un encargado sectorial organice de mejor manera la ayuda y el apoyo que está llegando de los particulares para que sea más fluida.

Creo que ya llegará el momento de criticar e informar el descontento de los vecinos, pero primero hay que actuar, y hoy quiero que se trabaje en ayuda de nuestros vecinos en terreno.

Concejal Quintanilla: Yo quiero felicitar a los vecinos, que desde el primer minuto fue en a ayudar a su gente.

Expresar el descontento de la comunidad por cómo se ha llevado esta emergencia.

Usted junto al director Alday fue a un curso a China o Japón sobre las catástrofes, pero es importante saber dónde están los puntos de riesgo.

La recolección de basura es necesaria, se genera focos de riesgos.

El director Alday se está haciendo cargo de todo, pero es imposible que se le delegue tanta tarea, hay que generar un canal de escucha. Apoyar para coordinar mejor. Se anuncia que llegará voluntarios y hay que trabajar ordenadamente. Se necesita carretillas y palas para sacar el barro de las casas.

No se nos considera para nada alcalde, y como usted nunca me contesta, yo tuve que ir y aportar con algo.

Hay familias que han buscado apoyo particularmente, y eso no puede ser.

Hay riesgo en el sector de población Victoria con una roca que se giró, y que en cualquier movimiento se puede generar un riesgo.

Sr. presidente: Sernageomin hará un recorrido y se nos dará la información de los puntos que son de riesgo.

Señala que al no haber más temas que tratar, siendo las 11:55 horas se da término a la sesión.



**KARINA CABELLO ESCOBAR
SECRETARIO MUNICIPAL (S)**



**MAITE BIRKE ABAROA - LUIS PEZOA ALVAREZ
PRESIDENTA(S) CONCEJO MUNICIPAL**



**CYNTHIA ULLOA DE LA FUENTE
SECRETARIA DE ACTAS**